

# El Radical

DIRECTOR Y REDACTOR  
DR. MEDARDO A. CEVALLOS.

ADMINISTRADORA,  
SEÑA. OBDULIA CEVALLOS

AÑO 8º || { ECUADOR } PORTOVIEJO NOVIEMBRE 19 de 1.921 || NUM. 1.529.

## "El Radical"

DIARIO DE LA MAÑANA  
NO SE PUBLICA  
LOS LUNES.

### Por la industria nacional

La industria de tejidos de toquilla recibió hace cerca de cinco años una variedad que creímos daría excelentes resultados.

Vimos en aquel entonces como se procuraba imitar las formas y tejidos extranjeros en los sombreros; se aplicó el tejido en el trabajo de objetos y útiles de uso frecuente, como canastos, carteras, etc., y suposimos que en breve ese tejido perfeccionado nos libertaría de la industria extranjera relativa a esa clase de objeto (canastos, cufres, papeleras, etc.) Pero no hemos palpado su desarrollo, antes bien notamos el decaimiento de esa industria en la provincia.

Nos priva todo lo que es de afuera, sea lo que sea; no tenemos la ecuanimidad necesaria para hacer un estudio comparativo sobre la belleza y durabilidad de los objetos fabricados por nuestros pequeños industriales; y sin un examen detenido y concienzudo lo desechamos porque lo hemos visto trabajar. Lo que viene del exterior, así sea malo, lo preferimos; y con tal motivo podemos decir que no protejemos nuestra industria sino que la destruimos.

Si en el país se meditara

en la cantidad de dinero que sale al exterior por causa de pequeñas industrias que podríamos fomentar con buen éxito y mejorando tal vez la obra por razón de la calidad de las materias primas de que disponemos, seríamos más razonables, y ese dinero, lejos de abandonar el país quedaría en él y serviría para dar trabajo provechoso a muchos brazos hoy sin ocupación o empleados en ocupaciones poco remuneradoras.

La educación que se da a los niños debe llevar en sí el sello de la nacionalidad en todo. Alemania ha hecho esa propaganda en el país y todo alemán consume solo artículos de Alemania, excepto el caso de no haberlos cuando él los necesita; y si está en el exterior es en él un propagandista de la industria nacional y lleva puesto, en su vestido, la propaganda del ejemplo.

Desde que la idea de patria es el límite en espacio y el sumo de los afectos limitados a determinada porción territorial con lo que ella encierra, hagamos ostensible ese sentimiento en todo, inculquémoslo en la juventud y formemos su alma de patriota, aunque este afecto hoy en voga será mañana valla difícil de romper para la armonía de los pueblos.

Pero no se puede hacer saltos en el progreso y desarrollo de los ideales de la humanidad; y mientras sea la patria un ideal social, seamos patriotas hasta el egoísmo patrio.

MATERIAL PARA FOTOGRAFIA VENDE

Reinaldo A. Funñen.

## Correspondencia

DE RIOCHICO

Noviembre 17 de 1921

Señor Director de  
"El Radical"  
Portoviejo

El resultado general de la votación en los cuatro días de elecciones habidos en esta parroquia para concejales municipales del cantón en el próximo bienio, es el siguiente:

Sr. Antonio Mero C.	224 votos
" Gabriel Macías R.	203 "
" Luis Augusto Mendoza	153 "
" Dr. Plutarco Carbo	152 "
" Eloy Vélez	119 "
" C. Segundo Santana	108 "
" Efrén Flor G.	61 "
" Alberto A. Solórzano	54 "
" Antonio Martínez N.	32 "
" Luis J. Ghies A.	29 "
" Dr. Honorio Cedeño U.	8 "
" Miguel Angel Cevallos C.	3 "
" Eloy Sánchez Alava	3 "

— Por haber aparecido herida una vaca del señor José Alejandro Rodríguez en terrenos de Manuel Morales, el señor Juez 1º Parroquial, por excusa de la autoridad de Policia que actuaba en las elecciones, como Presidente de la Junta, levantó auto cabeza de proceso contra Morales, quien fué remitido hoy a casa a órdenes del Juzgado 1º de Letras.

— La conducta observada por la esculta que al mando del Primero Acebo estuvo en ésta durante los días de elecciones, fué correcta.

— Esta noche saldrá para Mantua, en donde va a ocupar un importante cargo en la casa comercial del señor Efrén Alava, el acomodado y comestente joven José Antonio Cedeño L., que desempeñaba en ésta el puesto de Secretario de la Oficina de Registro Civil, a continuación general.

Para ocupar la vacante dejada por el joven Cedeño I. ha sido designado el joven Luis Patiño.

Corresponsal.

## Tienen ingenio

Dice un Corresponsal de Baba a uno de los diarios de Guayaquil, que en ese cantón el señor Jefe Político dió instrucciones a los Tenientes Políticos de las parroquias para que el sufragio favoreciese a unos de la lista enviada por la primera autoridad cantonal.

No nos aventuramos a creer pero tampoco a dudar lo que dice el Corresponsal de Baba sobre la participación que la autoridad política tenga en la lucha electoral contra expresa prohibición de ley; pero como con frecuencia uno predica el cura y otro practica en el convento, no estamos para irnos contra la opinión legal en un caso ni contra la mala costumbre en el otro; que debemos respetar nuestro buen equilibrio en pro de la tranquilidad social.

Lo que nos ha llamado la atención de la correspondencia aquella no es la noticia de que venimos hablando sino del ingenioso medio puesto en juego para traer a los campesinos a la ciudad y exigirles el voto sin que tal operación cueste un centavo. Se hizo notificar a la Primera Reserva diciendo que el Gobierno la había llamado al servicio y se la citó para el primer día de elecciones.

Esto sí que es nuevo. Ya el Jefe Político ese quiere que en verdad haya votantes, le agrada el movimiento eleccionario pero no le gusta aflojar la bolsa. Nosotros, siguiendo la moda antigua, somos más prácticos: encargamos a cuatro buenos amanuenses que rodeen la Mesa Electoral, obtengan la representación de todos los que constan en el Catastro, y firman por ellos poniendo los nombres y apellidos de los ciudadanos. Los que así proceden tienen derecho al reconocimiento de los que han sido, por medio tan sencillo relevados del deber cívico de votar personalmente. Si no, veamos un caso:

Se verificaba en esta antigua población, en uno de los años del presente siglo, una lucha electoral. Don Tiburcio Macías, ciudadano honorable muy conocido en la provincia y en aquel entonces Director de la Casa de Huérfanos y de Artes y Oficios de esta población, con su acostumbrada calma pero con la religiosidad del que está convencido de su deber ciudadano; después de arreglarse convenientemente su ciudadanía indumentaria, dirigióse por la calle «Roca fuerte» a la plaza principal donde se hallaba la Mesa de Electores.

En el trayecto encontró a uno de sus Maestros de Taller, quien con un cumplimiento inusitado le preguntó si iba a votar, don Tiburcio díjole que sí. El buen artesano replicóle: «No se moleste, don Tiburcio; regrésese que ya voté por Ud.»

—De veras? Gracias, hijo, gracias! Contestóle el Director, rojo de ira, pero dominándose.

Y volvió a su dirección a reanudar sus tareas.

## Al público

Hago saber: Que el que quiera comprar los solares que poseo en

# ¿QUIERE ECONOMIZAR DINERO?

Diríjase a nuestro Depósito de Cerveza en Manta, en él encontrará a precios sumamente cómodos y con descuento proporcional a su compra, los artículos siguientes:

Papas  
Arroz

Cebolla  
Kerosine

Asúcar  
Gasolina

p. p. Ecuador Breweries Co

**Celio E. Ripalda.**

Representante.

NOTA.—Toda orden se atenderá con fondos e la mano.

## La caída del Gobierno

El suscrito pone en venta una pintoresca finca llamada «El Porvenir», situada en el punto de Sasay, perteneciente al Cantón Santa Ana, a diez minutos de distancia del citado cantón, tiene río de por medio, con muy bonitas vegas y muchos terrenos incultos. Da muchas facilidades para el pago.

Portoviejo, Junio 18 de 1921.

Carlos Alfredo Cevallos M.

esta población, en la calle «10 de Agosto», debe entenderse con el señor don Deodato Robles, recomendado por el suscrito para todo arreglo al respecto.

Portoviejo, Nvre. 15 de 1921.

RAFAEL CEVALLOS ALVAREZ.

3-3

## El recuerdo de un grande hombre

Por el Dr. Alfredo Monge

¡Mirad! Como que humana charcos de sangre: como que palpitan miembros triturados: como que forzan los resquicios de esa urna sagrada los resplandores e nuestros de la pira..... ¡Mirad! como que se desarrolla un oleaje de sombras y de luces en fúnebres contraste: con que repercute el eco de salvaje carcajada, entre gritos de fuerza y de locura. ¡Ah!.....es el acerbo de dolorosos recuerdos.....es la vergüenza amarga, que en mal decida hora atravesó las fronteras de la Patria.....Si,

volved a mirar: por entre el charco humeante; sobre esos restos palpitantes; junto a la lumbre vergonzosa de la pira; al retumbo del grito de la fiera enloquecida; por entre ese oleaje de sombras y de lágrimas, surge un lampo inmenso de luz, algo como incendio que arrancara del cielo: es el alma de un mártir, de un mártir cuyo sacrificio sobrepasó los límites de la crueldad y de la infamia es Eloy Alfaro, señores, os invito a arrodillar el espíritu ante el recuerdo del gran hombre, para saludar con entusiasta respeto al polvo he lado de esa tumba.

Es la hora solemne de la reparación y del triunfo. La gloria ha desplegado sus alas de nieve para dejar junto a la sagrada urna sus bendecidos laureles; y las lágrimas de la Patria, como estrellas de ignotadas regiones, clarean sobre el manto negro de esa tumba.

La apoteosis que jamás en raísa fuera del sepulcro, pre-

gona en la hora actual el nombre de Alfaro entre el de los inmortales. Fué hombre de las cumbres; sus triunfos, huracanes de victoria, que despedazaron cadenas, ennobleciendo el pensamiento y la conciencia. Sonámbulo del engrandecimiento de la Patria, la historia escribirá, en no lejano día, cuando es debido a su esfuerzo y a su espada.

Y esa misma historia, señores, guarda reservado un capítulo de oprobio y de vergüenza: en sus hojas negras se verán los hechos que la fuerza incontrastable del destino tiene de grabarlos impulsada por la majestad augusta de la verdad y la justicia.

Alfaro, predestinado a marchar entre el grupo de los inmortales, luchó como luchaba los héroes; vivió de amarguras como viven los genios, y asentó la planta tras los umbrales del existir iluminado con los resplandores del martirio.

Y es que toda redención tiene por completo el sacrificio: la cruz o la ciente; la hoguera o el puñal: después?... la mezquinidad humana inmortalizando al mártir.

¡Oh! manes de Alfaro y sus desgraciados Tenientes..... Haced porque el sacrificio no sea estéril: que vuestras sombras venerandas custodien las libertades y el honor de la Patria. Que el acero solo sirva para dominar los elementos, bajando a las profundidades del mar o abriendo senderos entre las ignotas regiones del espacio.

La unión, dentro del gran partido de las lucas y del progreso, debemos jurarle cuantos militamos en sus filas. La promesa de ese ideal que acariciaba el grande hombre, sea el homenaje depositado ante esos despojos sagrados, que hallase custodiados en la hora solemne de este día, por el coloso de los Andes, en cuyas cumbres blancas como el alma del héroe e inmensas como su gloria, me parece distinguir un jirón de nube negra, simbolizando su duelo.

## CRONICA

### INICIACION.

Ayer circuló esta revista ilustrada, de la capital manabita y redactada por un grupo de jóvenes amantes a las gajas letras.

Su presentación es de lo mejor

que aquí puede darse, escasos como son los elementos que tienen las tipografías del lugar. Pero representa un grande esfuerzo que es menester reconocer, siquiera como un mérito del empeño puesto por los jóvenes que dirige el doctor Loor, para conseguir el mejor éxito.

«Iniciación» reúne un mérito más: trabajos son todos originales, se ve el de los redactores y colaboradores; no es una revista de tijeras como llamaba el periodista Calle a los de reproducciones de trabajos ajenos.

Trae algunos fotograbados de personalidades residentes en la provincia y de bellezas de la juventud manabita.

Saludamos a «Iniciación» y esperamos que no decaigan de ánimo los directores, si el éxito que imaginaron no los alcance desde el primer momento, el éxito es fruto; viene después. Primero es laborar y ser constante y bueno.

### ASEO

Consideramos excesivo y perjudicial el barrido de las calles pavimentadas de la plaza durante el día, y hasta inútil.

El barrido de día perjudica al tráfico y si se quiere, comodidad para el vecindario, el barrido a esa hora es un estorvo.

Si se quiere dejar limpio el pavimento, solo por dos horas, pues basta el primer viento huracanado para cubrir de tierra el pavimento y las flores del parque contiguo: se hace obra que el viento a poco destruye. Esperemos que la pavimentación aumente su radio y entonces eso quedará bien.

Se acerca el invierno y este vuelve a poner en el tapete de la discusión la cuestión muro de la población para impedir los avances del río sobre las calles adyacentes. ¿No podía hacerse ahora un estudio para ver el modo de atender a esa necesidad?

Tiene la palabra el Concejo.

### NO SE REALIZO

A causa de inesperada enfermedad de la novia, no se realizó el matrimonio de los jóvenes Guillen Hidrovo.

### VIAJEROS:

De Guayaquil ha llegado don Juan de D. Franco, Aigente viajero de varias casas de ese puerto. Trae un regular muestrario.

De Bellavista, vino el señor don Enrique J. Cevallos, hermano de nuestro Director. Le saludamos.

De Rocafuerte vinieron ayer los señores José Miguel y P. Jacinto Zevallos.

De Tosagua llegó don Ermelindo Velásquez Cevallos, Teniente Político de la Parroquia.

## Licitacion

La Intendencia de Policía de Manabí, por delegación del señor Gobernador de la Provincia, debidamente autorizado por la Junta de Hacienda, convoca licitadores durante sesenta días, a contar desde la fecha, para la confección de uniformes para los celadores de Policía Nacional, en esta forma:

181 uniformes, con gorra, de tela kaki, blusa de camapaña.

60 uniformes, con gorra, de casimir chillo, con guerrera.

60 uniformes, con gorra, de tela blanca, con guerrera.

Las garras con visera de buen marroquín, escudo y escarapela tricolor [las blancas, con vivo plomo]

Las propuestas serán examinadas por la Junta de Hacienda. La que fuere aceptada será elevada a contrato; aprobado éste por el Ministerio del Ramo, se anticipará, previa garantía, la mitad del importe de la obra; y el saldo en dos dividendos, uno cada treinta días.

Los uniformes blancos y los de casimir deberán ser entregados cuando menos, a los treinta días de aprobado el contrato; y los de kaki, a los treinta días después de esta entrega.

Las muestras de las telas están en la Secretaría de la Intendencia, a donde deben dirigirse las propuestas en pliego cerrado, en la forma acostumbrada, todos los días hábiles de 8 a 12 m. y de 2 a 6 p. m.

Portoviejo, a 28 de Setiembre de 1921.

El Secretario de la Intendencia,

M. Tovar Naranjo.

## Licitacion

Por disposicion del I. Consejo, se convocan empresarios por treinta dias, a contar de esta fecha, para la construccion de un edificio escolar en la parroquia de Olmedo, en la forma siguiente: el edificio tendra 15 metros de frente, por 12 de fondo, y 10 varas de alto del nivel del piso a la par-dilera. Habran dos plantas que seran de tabla de maderas de cedro, jigua o matapalo colo-rado, las tablas tendran una y media pulgada en limpio de grueso; en el piso bajo habra un solo salon y en el alto un salon espacioso para actos de pruebas y otro pequeño para labores. Los cimientos del e-dificio seran de guayacán, ma-dero negro o matasarna, de nueva por nueve pulgadas [9 x 9] debiendo labrarse esta madera por la parte delgada de ella. El edificio llevara dos portales de tablas de made-ra, de tres varas de ancho, las riostras seran de madera in-corruptible y las cuerdas de piso, de madera selecta. La puntaleria sera de cuarterones de laurel, amarillo o lengua de vaca; las paredes seran de ta-bla de caña guadua, debiendo ponerse a dos tablas por un solo lado. La pared de la di- vision del piso alto, sera de tablas de madera de cedro. Tan- to la planta baja como la alta, tendra claraboyas de dos ter- cios de varas de ancho en la parte superior de las paredes y en circunferencia de todo el e- dificio y en cada division, las varillas de fierro para estas claraboyas seran de media pul- gada. La parte alta tendra seis chazas de persianas de tres hojas cada chaza con sus res- pectivas ventanillas. Cada cha- za tendra un balcón volado de balaustrés torneados de ma- dera incorruptible. Las puertas de la planta baja, seran dos principales una por cada fren- te y una interior para salir al patio; estas puertas mediran tres metros de alto, por uno y medio de ancho, contruidas de morales, amarillo o pechiche, con sus respectivas chapas, argollas y picaportes. En el zaguan habra tambien dos puer- tas, la principal de la misma construccion y material que las anteriores y la de entrar al pa- tio, de igual material con dos y medio metros de alto por u- no de ancho, que llevaran tambien chapas argollas y pi- caportes. La cubierta sera de teja de fierro acanalado. El e- dificio tendra dos excusados en la parte alta, con una pared de por medio y dos en la parte baja en las mismas condiciones, con sus respectivas puertas. La escalera sera de madera de mo- ral, amarillo o pechiche, de dos

## CASA POSADA "SUCRE"

MANTA—CALLE DE «BALDA»

Esta nueva casa se encuentra en la parte más central de la ciudad.

Ofrece a los pasajeros cuartos ventilados todos con vista a la calle, mucho aseo y comodidad, como ninguna otra casa posada en este puerto.

Excusado y baño higiénicamente arreglados.

Precio sin competencia.

En los bajos se encuentra el Salón Cantina, con el mejor surtido de licores finos y hielo constantemente.

Mayo 12 de 1921.

Arturo Ruiz.

varas de ancho, con tabladillo. El cerco del patio que mide diez metros por el frente, quince metros por el costado derecho, veintiocho metros por el costado izquierdo y treinta metros por atrás, será enriestrado, tendrá cuatro varas de alto con pared doble de caña guadua por un solo lado, y cabalitera de zinc. Tanto las riostras como los cimientos serán de madera incorruptible y la puntaleria de madera selecta.

Las propuestas se recibirán en esta Secretaría, dentro del término señalado y en pliego cerrado, debiendo venir acompañadas de los boletos de garantía en que expresen renuncia los beneficios de orden y excusión y certificado del A-notador de Hipotecas expresando no encontrarse afectados los bienes del garante.

Santa Ana, Octubre 23 de 1921

El Secretario Municipal.

Angel C. Alava

## Hotel

### "Gran Montalvo"

En este Hotel que no acepta competencia, tenemos piezas ven- tiladas, bien amobladas y un buen salón para comedor, comida buena, abundante y variada, licores finos importados directamente, bebidas heladas que no faltan, conservas francesas, jugos de uva y manza- nas.

El Propietario,

E. NAVAS PORTUGAL.

## Algodón

COMPRO constantemente toda clase de algodón, y pago los mejores precios.

Marcos Delgado.

## "Modas y Pasatiempos"

Revista ilustrada, recreativa y guía para la confección de trajes de moda, ropa blanca y labores manuales.

Están en venta los Nos. 9 y 10 correspondiente a los meses de Septiembre y Octubre.

Número suelto \$1. y sus- cripción por año \$10.

Dirigirse al suscrito,

ARTURO LOOR SANTOS.

## Dr. Marcos A. Dueñas

MEDICO—CIRUJANO

Establecido en esta ciudad, of- rece sus servicios profesionales. Consultorio: calle «Olmedo» casa de los herederos de don Feo Serafin Vélez

## Luis F. Chaves

Y

## José F. Pazmiño Subia

ABOGADOS

ESTUDIO: Calle «Chile», en los bajos de la casa de la señora Angela S. vda. de Solórzano.

10—7—21.

## Itinerario de caleteros

DEL NORTE:			
Nov. 1º	«Manaví»	Bahía	Manta
" 2	"	Bahía	Manta
" 17	«Cauca»	Bahía	Manta
" 18	"	Bahía	Manta
" 23	«Manaví»	Bahía	Manta
" 24	"	Bahía	Manta
DEL SUR:			
Nov. 3	«Cauca»	Bahía	Manta
" 4	"	Bahía	Manta
" 9	«Manaví»	Bahía	Manta
" 10	"	Bahía	Manta
" 23	«Cauca»	Bahía	Manta
" 27	"	Bahía	Manta

Imp. «El Radical»